
Revuelo generaron las palabras del
escritor estadounidense Robert Bryce,
quien en entrevista con “El Mercurio”
aseguró que la industria del hidrógeno
era una “ilusión” y una “tontería”. 

Desde la Asociación Chilena del Hi-
drógeno, H2 Chile, el director ejecuti-
vo, Marcos Kulka, aseguró sentirse sor-
prendido con los dichos de Bryce, pero
también por la postura del escritor res-
pecto a la oposición a la salida de las
centrales a carbón. “Sorprende que ha-
ya posturas que todavía sigan defen-
diendo la no incorporación de las ener-
gías renovables o estar en contra del
plan de descarbonización y de cierre de
las plantas a carbón”, afirmó.

Asimismo, Kulka respondió a las crí-
ticas sobre el precio actual de la produc-
ción de hidrógeno verde y aseguró que
“todos los países lo saben, que el hidró-
geno verde todavía no tiene precios pa-
ra competir con el hidrógeno gris, pero
los países están convencidos de que este
es un camino para poder resolver entre
un 15% y un 20% del problema de la
descarbonización. Y es por eso que Es-
tados Unidos tiene incentivos, subsi-
dios directamente a precios. En Europa
se están poniendo mandatos para im-
pulsar los productos de exportación
que contemplan lo que se llama com-
bustibles renovables no de origen bioló-
gico y que, básicamente, contengan hi-
drógeno de baja emisión al 2035. En la
industria, en el transporte, son manda-
tos, se tiene que cumplir con esos reque-
rimientos”. 

— En Europa y en Estados Unidos se
han visto decenas de proyectos ligados
al hidrógeno verde que se han ido des-
cartando, ¿no es una señal de preocu-
pación?

“Esa es una mirada, pero la otra mira-
da es todos los proyectos que avanzan.
Si miramos los proyectos con Decisión
Final de Inversión (FID, por sus siglas
en inglés), en cuatro años aumentaron
siete veces. En un año avanzaron 92%
los proyectos con FID. Entonces, igual
tenemos avance, los proyectos con FID
son alrededor de US$ 75 mil millones”. 

“Entonces, sí hay proyectos que han
salido por distintas razones, pero las ci-
fras muestran que hay avances. Lo que

pasa es que el primer ejercicio lo que se
hizo fue decir necesitamos descarboni-
zar esta cantidad de millones de tonela-
das, lo tenemos resuelto con la electrifi-
cación, con la eficiencia energética, pero
está esta otra parte, que es como un 20%
que no lo tenemos resuelto. Por lo tanto,
tendremos que llegar a descarbonizar
estas millones de toneladas. Lo que le
estamos pidiendo al mundo es que esta
industria se desarrolle en 6 años, al
2030, como no se ha desarrollado nin-
guna industria, ni el gas ni el petróleo”. 

—¿Cuándo serían competitivos el hi-
drógeno y sus derivados? 

“Esto pasa por dos etapas, lo prime-
ro son los incentivos a la demanda,
donde hay un rol muy importante del
sector público. Una vez que ya empe-
zamos a poner en práctica la infraes-
tructura, el desarrollo de las plantas,
vienen lo que son los mandatos o los
impuestos al carbono, y eso va a ocu-
rrir, entonces lo que tenemos que bus-
car es ser competitivos en el cortísimo
plazo, en base a estas herramientas”.

“Ahora, desde el punto de vista del
desarrollo tecnológico esto está avan-
zando muchísimo, porque el centro de
los equipos son los electrolizadores.
Hoy solo China tiene más de 200 pro-
veedores, que han ido bajando los cos-
tos un 30% anual y si vemos la cantidad
de compañías en el mundo que están
desarrollando electrolizadores, deben
ser fácil más de 400 empresas”. 

— Y en Chile, ¿siguen viendo que será
una industria de gran magnitud? 

“Sigue siendo así. Si se construyeran
los 74 proyectos que hoy están anuncia-
dos, eso sería mucho más que la mine-
ría. Con que se desarrolle una tasa de un
20% de los proyectos, incorporando las
iniciativas de gran escala, puede llegar a
los órdenes de magnitud de la minería”. 

— ¿Qué es lo que falta para que estos
proyectos entren en operaciones en el
país? 

“El tema de los permisos sigue siendo
súper relevante, los permisos sectoria-
les y los medioambientales. El mismo
Servicio de Evaluación Ambiental
(SEA) ha ido capacitando a gente, del
mundo privado también, han sacado
estas guías. Cada servicio trata de man-
dar la mayor cantidad de observaciones
respecto a su tema y es ahí que el SEA
tiene que determinar qué es lo que es
pertinente, cuán acotados están los te-
mas para que se puedan ir resolviendo,
y eso es parte de lo que, por ejemplo, pa-
só con Monumentos Nacionales en uno
de los proyectos del sur, donde el SEA
mandó un oficio y dijo, bueno, clarifí-
queme de qué se trata esto”. 

“Nosotros aspiramos a que los pri-
meros proyectos de escala comercial

puedan estar aprobados al 2026 para
poder empezar a construir y estar ya
produciendo y desarrollando iniciati-
vas entre el 2029 y 2030, que son fechas
bien críticas. Otro desafío es el costo de
la energía, que incide de forma muy im-
portante en el costo de producción del
hidrógeno y de todos los derivados”. 

—¿Creen que Chile será un actor rele-
vante en la industria del hidrógeno? 

“La estimación es que el continente
esté produciendo 8 millones de tone-
ladas en 2030 y Chile ahí tiene la ex-
pectativa de ser la mitad de eso, tene-
mos un grado de ambición súper
grande. Lo que aspiramos, dadas las
condiciones que tiene Chile, es que
sea protagonista”.

“Para eso, parte importante es poder
ver los proyectos que salen, que no lle-
gan a puerto por los aprendizajes que
traen, pero creo que es justo ver la pelí-
cula completa. Ver cuáles son los pro-
yectos que están avanzando, las regula-
ciones que se están dando, las reformas
que estamos dando en nuestros permi-
sos, las concesiones marítimas y los nú-
meros que salen a nivel mundial. Cuan-
do el FID en 4 años se multiplica por 7,
es bien impresionante, pero no es sufi-
ciente para poder llegar a las metas de
descarbonización, tenemos que multi-
plicar eso ahora por 8 de nuevo, son me-
tas que siguen siendo desafiantes por la
crisis climática”. 

—¿Qué impacto puede tener la crisis
climática en el desarrollo del hidrógeno
verde?

“Es que no tenemos opción, Chile
está entre los 10 países más vulnera-
bles a la crisis climática, y eso es así y lo
vemos con la sequía. Chile tiene un re-
querimiento de adaptación a la crisis
climática muy grande, nos comprome-
timos por ley a que la Contribución
Determinada a Nivel Nacional (NDC,
por sus siglas en inglés) llegue a ser ne-
ta o cero al 2050, bajando un 45% al
2035. En ese plan, el 24% corresponde
a soluciones de hidrógeno y sus deri-
vados. Si lo vemos dentro de las emi-
siones netas, después del efecto sumi-
dero, que es lo que capturan los bos-
ques, el hidrógeno y los derivados tie-
nen un rol demasiado importante en la
descarbonización”.

“Sorprende que (…) sigan
defendiendo la no incorporación
de las energías renovables”

TOMÁS VERGARA P. MARCOS KULKA, DIRECTOR EJECUTIVO DE H2 CHILE, REPLICA A ROBERT BRYCE: 

El líder gremial plantea que urge acompañar su

desarrollo, clave para la descarbonización. Desdramatiza

la detención de algunos proyectos en el mundo y asegura

que Chile, con solo el 20% de los prospectos, podría

igualar la magnitud de la minería. 

De acuerdo con las cifras de H2 Chile, encabezado por Marcos Kulka, existen 74
proyectos en el país, con una decena ya en funcionamiento. 
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Solo con cambios adminis-
trativos, en la Subsecre-
taría de Fuerzas Arma-
das (SubFF.AA.) afirman

que han logrado agilizar signifi-
cativamente la entrega de conce-
siones marítimas, pese a que los
planes del Gobierno son traspa-
sar este trámite al Ministerio de
Bienes Nacionales, bajo la hipó-
tesis de que esta cartera está me-
jor calificada para realizar el pro-
ceso en forma más eficiente.

Un hito relevante en esta ma-
teria se presentó en el sector del
hidrógeno verde durante los úl-
timos 15 días, con la aprobación
de concesiones para cuatro pro-
yectos distintos: Puerto de Lla-
quedona Green Hydrogen, de la
Sociedad de Inversiones Alba-
tros; Puerto TEG, de la compañía

homónima, y para la empresa
HNH Energy, un puerto y una
planta desaladora. En su conjun-
to, estas iniciativas contemplan
una inversión por US$ 24.000
millones. 

Lo que destaca la subsecretaría
son los plazos que tomó el De-
partamento de Asuntos Maríti-
mos: “Mientras que hace tres
años los tiempos de tramitación
de proyectos de estas característi-
cas eran de aproximadamente 44
meses, estos proyectos se trami-
taron en un promedio de 22 me-
ses, con uno de ellos finalizado en
solo un año y dos meses”. Para
lograr ese objetivo no hubo cam-
bios legales, sino que una “cola-
boración entre los ministerios de
Defensa, Economía, Hacienda y
Energía. Que se ha enfocado en

identificar proyectos de alto im-
pacto social y de inversión, darle
seguimiento a su tramitación y
un aumento de dotación”.

Desde HNH Energy, la em-
presa con el mayor monto de in-
versión involucrado (US$ 11.000
millones), advierten que todavía
hay trámites pendientes como el

registro y toma de
razón de Contralo-
ría, pero afirman a
“El Mercurio” que
“hemos sido testi-
gos de cómo estos
p e r m i s o s e s t á n
avanzando con ma-
yor celeridad. En es-
te contexto, espera-
mos que la evalua-

ción ambiental de nuestro pro-
yecto siga el mismo ritmo”.

¿Por qué Bienes
Nacionales?

Pese a los buenos resultados
de la gestión administrativa para
agilizar ese trámite —uno de los
símbolos de la “permisolo-
gía”—, la hipótesis del Ejecutivo
es que para mejorar el proceso es
necesario traspasar estas compe-
tencias al Ministerio de Bienes
Nacionales. “El diagnóstico que
hay es que un ministerio que tie-
ne más competencias en lo terri-
torial es al que le compete estar a
cargo de las concesiones maríti-
mas”, detalló la titular de la car-
tera, Marcela Sandoval, que se
puso como meta un plazo de 18

meses. En el caso de la desalado-
ra HNH, la subsecretaría demo-
ró 14 meses y para el Puerto
TEG, 19 meses.

Consultados por “El Mercu-
rio” sobre el valor de relocalizar
este trámite, en la repartición
que depende de Defensa sostie-
nen que “nos hemos centrado en
organizar los procesos actuales,

mientras avanzamos en refor-
mas legales que garanticen una
mayor eficiencia en el futuro”.

Con todo, para los especialis-
tas no está completamente claro
que dicha reforma sea la solu-
ción definitiva. Gerardo Ramí-
rez, experto en el área y abogado
de Ovalle Consejeros Legales,
plantea que “si no se asignan los

eso va recargando al poco núme-
ro de funcionarios”.

Ronaldo Díaz, consultor en la
materia y exjefe del Departa-
mento de Asuntos Marítimos,
añade que “si el proceso de Bie-
nes Nacionales es más eficiente
que el del Ministerio de Defensa
¿por qué no ajustamos el proce-
so de Defensa para que se parez-
ca más al de Bienes Nacionales?
Si la respuesta a esta pregunta es
‘no se puede’, entonces el tema
no es dónde estén tramitándose
las concesiones marítimas, sino
que bajo cuál marco regulatorio
se están gestionando”. 

Gestiones internas

Según el balance de la Sub-
FF.AA., este año se han tramita-
do US$ 40.000 millones en con-
cesiones aprobadas, de 16 pro-
yectos, y esperan agregar cinco
más antes de que culmine el año.
En términos de producción, afir-
man que entre enero y septiem-
bre finalizaron 1.780 trámites,
sumando concesiones maríti-
mas y acuícolas, por encima de
la producción de 1.305 trámites
del año pasado, y más del doble
que el promedio de 868,5 regis-
trado entre 2018 y 2021.

“La producción promedio
mensual del Departamento de
Asuntos Marítimos fue de 72,4
trámites, mientras que en los pri-
meros ocho meses de 2024 se ha
gestionado un promedio de 198
trámites mensuales”, agregan.

recursos de personal y materia-
les para tramitar la gran canti-
dad de solicitudes, traspasos,
modificaciones, renovaciones,
etc., lo único que se va a conse-
guir es traspasar el problema y
no la solución; pues el tema de
fondo es que es la ley la que re-
quiere la autorización previa de
las FF.AA. en muchos trámites y

El giro de SubFF.AA.: En últimos 15 días se
aprueban concesiones marítimas por 
US$ 24.500 millones y plazos caen a la mitad

JOAQUÍN AGUILERA R. TRAS CRÍTICAS, CUATRO PROYECTOS VINCULADOS AL DESARROLLO DE HIDRÓGENO VERDE SE VISARON

Lapsos de tramitación promediaron 22 meses, aunque en dos de estos

procesos, su evaluación fue igual o más eficiente que los 18 meses que

espera el Gobierno lograr con la reforma que impulsa.

Según la Subsecretaría de Fuerzas Armadas, la producción mensual de concesiones promedió 198 trámites
entre enero y septiembre, versus la media de 72,4 entre 2018 y 2021.

JO
S

É
 M

IG
U

E
L 

C
Á

R
D

E
N

A
S

EL MINISTERIO DE BIENES NACIONALES

SE PROPUSO TRAMITAR CONCESIONES

MARÍTIMAS EN 18 MESES. LA CARTERA DE

DEFENSA LO LOGRÓ EN UN PLAZO DE 14,

TRAS UN PROCESO DE MEJORA DE GESTIÓN. 
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